

Eglises



DR

«LORSQUE VOTRE CORPS EST SÉPARÉ DEPUIS TROP LONGTEMPS DE LA NATURE, VOTRE ESPRIT S'ÉTIOLE ET MEURT, PARCE QU'IL A ÉTÉ ARRACHÉ DE SES RACINES.»

ANTHONY DE MELLO, PRÊTRE JÉSUISTE INDIEN (1931-1987)

VISAGE D'ÉGLISE

Chez nos voisins à Chamonix

INTERVIEW Le temple et le presbytère protestants de Chamonix viennent d'être rénovés. Rencontre avec Abigail Crofts, présidente du Conseil de paroisse...

Abigail Crofts, pouvez-vous vous présenter?

Britannique originaire de l'Est de l'Angleterre, mariée et mère de quatre enfants, alpiniste et musicienne, je vis à plein temps à Chamonix depuis 2012. J'ai aussi suivi une formation théologique approfondie dans l'Église méthodiste d'Angleterre. Cela me permet de présider des cultes, ce qui est possible pour une femme laïque en protestantisme.

A quoi ressemble la paroisse «Arve Mont-Blanc»?

Elle s'organise autour de trois lieux de culte: Chamonix est un grand centre touristique avec de nombreux résidents secondaires de toutes nationalités. Megève est semblable mais en beaucoup plus petit, et Cluses rassemble une petite communauté de résidents permanents.

Quelle est l'histoire du temple?

Elle remonte au milieu du XVIII^e siècle, quand Windham et Pococke, deux aventuriers anglais, font le voyage aux «glacières de Chamonix» et en publient le récit. Ils ouvrent la voie à de nombreux aristocrates, écrivains, peintres, scientifiques et alpinistes qui réalisent le «Grand Tour». En 1860, une société missionnaire, la «Colonial and Continental Church Society», construit le temple afin que les protestants, essentiellement britanniques, puissent exercer leur culte. Les offices ont lieu l'été, présidés par des aumôniers anglicans. Parallèlement, un cimetière est créé. Des alpinistes y sont ensevelis, comme Edward Whymper,



Le temple de Chamonix a été construit en 1860. Abigail Crofts y préside des cultes. DR

«Aujourd'hui encore, nous proposons des cultes en français et en anglais.»

ABIGAIL CROFTS

vainqueur du Cervin, dont le corps sera ensuite transféré au cimetière communal. Plus récemment, en 1970, l'utilisation du temple a été confiée à l'Église protestante Unie de France. Mais aujourd'hui en-

core, nous proposons des cultes en français et en anglais.

Le bâtiment avait besoin de rénovation?

Il était en très mauvais état et, avec le froid, nous ne pouvions plus l'utiliser en hiver. Il fallait célébrer les cultes dans une salle du presbytère! Nous avons entièrement revu l'isolation, le chauffage, l'électricité, la plomberie. Un système de géothermie par forage a été installé, ainsi qu'une tisanerie et des équipements techniques pour les concerts et les projections. Maintenant, nous pouvons ac-

cueillir public et paroissiens dans de bonnes conditions.

Quels sont vos projets?

Bien situés face à la gare, nous souhaitons être ouverts sur la cité. Le temple est un lieu de prière, de rencontre, d'échanges, de partage, et d'ouverture à d'autres communautés. Mais nous organisons aussi des activités culturelles: expositions, concerts, et sociales: repas, groupes de conversation, accueils parents-enfants, soutien d'une épicerie solidaire...

PROPOS RECUEILLIS PAR PIERRE BOISMORAND

À PROPOS

La force de la nature



DR

Ces derniers mois, notre canton a été ébranlé par une série de catastrophes naturelles: des inondations dévastant des habitations et des entreprises, des laves torrentielles coupant des vallées entières du monde, des chutes de pierres rendant des routes impraticables pendant des mois... Pas une semaine ne s'écoule sans l'annonce d'un nouvel événement dramatique. Heureusement, les temps du Moyen-Âge sont loin derrière nous, où l'on voyait dans de tels phénomènes des punitions divines pour

nos péchés. Nous avons aujourd'hui un rapport beaucoup plus rationnel, voire distant avec la nature. Malheureusement, cette distance s'installe également avec toutes les bonnes choses que la nature nous offre. Alors que des fêtes automnales pour remercier la Providence pour la richesse de la récolte existaient dans toutes les civilisations depuis la nuit des temps, notre société de consommation s'est éloignée du cycle naturel des saisons et s'est habituée à une abondance de nourriture dispo-

nible à tout moment selon nos envies. Or, face à aux changements que nous observons depuis quelques années, notre situation est bien plus précaire que nous le pensons. Si les catastrophes naturelles qui nous montrent notre impuissance face à la force de la nature ont un point positif, c'est qu'elles nous rappellent aussi que nous ne pouvons pas vivre contre la Création, mais uniquement avec elle. A nous de la respecter et de la préserver.

STEPHAN KRONBICHLER, PRÉSIDENT DU CONSEIL SYNODAL

ACTUALITÉS

TEMPLE DE CHAMONIX

Infos pratiques

L'église protestante est le premier bâtiment que l'on voit en sortant de la gare SNCF de Chamonix. Elle se situe au 24, passage du Temple. Les cultes ont lieu les dimanches matin à 10 h 30, mais il vaut mieux vérifier horaires et activités sur le site internet de la paroisse: www.protestantschamonix.org

EPER

Réfugiés

Plus de 120 millions de personnes fuient actuellement leurs pays en raison des violences, des guerres, des violations des droits humains, de la pauvreté ou des répercussions des changements climatiques. Elles empruntent des voies d'exil dangereuses et sont souvent les victimes d'exploitations et de discriminations. La plupart du temps, ces déplacés, réfugiés ou requérants d'asile survivent dans des conditions précaires et sont privés de sécurité juridique. Depuis sa création en 1946, l'Entraide Protestante suisse (EPER) les défend. À l'étranger, l'EPER fournit une aide humanitaire aux personnes en fuite et œuvre pour une coexistence pacifique entre réfugiés et populations locales. Elle lutte contre les changements climatiques et contribue, grâce à son travail de coopération au développement et à ses activités en faveur de la paix, à la mise en place de gouvernances responsables. Dans les pays du Sud, elle essaie de créer des perspectives économiques et écologiques qui permettent justement de réduire la pression migratoire. En Suisse, l'EPER assure des services de représentation et de conseil juridiques auprès des réfugiés et des requérants d'asile. Grâce à des projets d'intégration, elle se mobilise pour une participation égalitaire des migrants à la vie sociale et leur permet de faire entendre leur voix. Enfin, elle prend position afin que la politique d'asile, de migration et d'intégration de la Suisse soit conforme aux droits humains.

LIVRE

La Bible des surfeurs



Elle présente le Nouveau Testament en français courant, ainsi que quinze témoignages de surfeurs chrétiens, professionnels reconnus ou amateurs passionnés, originaires de tous pays. Chacune de leur histoire, accompagnée de photos, constitue une invitation à vivre dans la confiance et dans l'amour. Disponible sur le site de la Société Biblique Suisse: www.bibelshop.ch

MÉDITATION

Le premier?

Les disciples de Jésus voulaient établir une hiérarchie et se demandaient qui parmi eux était le plus grand? Mais Jésus les ramène à l'humilité, cette vertu que notre monde a oubliée et qui risque d'être mise de côté dans l'Église... Rivalités, concurrences et réussites qui écrasent les autres font partie de nos quotidiens. Pourtant la Bible insiste: «ne faites rien par esprit de rivalité». Mais d'où viennent ces oppositions? Je crois que si les Églises sont gérées comme des entreprises, il est normal qu'elles tombent dans les mêmes travers que la société dont elles sont les interpellatrices. Pensez au service de «Ressources Humaines» imposées à des gens qui veulent servir le Seigneur. Si Jean Baptiste ou Jésus avaient dû passer devant des «RH», leur aurait-on accordé un poste dans l'Église? En répondant à ses disciples, Jésus donne un enseignement qui renverse les priorités. «Si quelqu'un veut être le premier, il doit être le dernier de tous et le serviteur de tous.» (Marc 9, 35). **PASTEUR ROBERT ZAMARADI, MONTHEY**